
! ! ! !“超生”事件有了新进展，总是令人欣慰
的。但时隔半年多后老谋子的一句“向公众致
以诚挚的歉意”，显然要令人失望了。
“超生”事件已经不仅仅是一个明星违反

了国家法律法规那么简单，它涉及到法律的
公平、公正，以及国家机关在公众面前的执法
严谨度及其本身的公信力。公众对于张艺谋
的“认错”态度不买账，不是因为其不够诚恳，
而是因为“认错”现象的背后，浮现出“有钱就
能解决一切”的不公平。综合舆论，我们不得
不对老谋子和相关部门提出以下质疑。

质疑一

张艺谋为何敢对国家政
策“耍大牌”？

从今年 !月份爆料至今，“超生”事件已
在当事人的沉默中过了半年多。面对国家机
关的十余次发函联系，老谋子一直没有回应；
面对赶赴北京办理此事的滨湖区计生部门
工作小组，他更是避而不见；如今虽然递交
了相关材料，也是委托代理人办理；虽然道
歉，却强调“别有用心之人用非法手段曝光
其隐私”，难逃转移话题之嫌。老谋子忘了，
是他自己违反政策和逃避事实在先，才有了
网上的各种猜疑和虚报。用略显傲娇的态度，
加一句“诚挚的歉意”来遮掩悠悠之口，不知
有几人能够接受？

人们不仅要问，张艺谋这算不算对国家
机关、国家政策耍大牌？《齐鲁晚报》评论员殷
建光认为，既然已经承认了“超生”，那么“工
作忙”绝对不该是态度消怠的借口。“牺牲一
些事业利益，成就社会秩序利益，这个不难

做，也必须做。”网友“"#$%&'叶飞”表示：“作为
知名的电影导演，既然在工作和生活中赢得
了那么多人的尊重，那么作为一名中国公民，
则应该返还国家计生政策和公众民意应有的
尊重。”

质疑二

“计生部门”为何办事执
法“双重标准”？

对“超生”事件的另外一项质疑：为何涉
及到张艺谋，计生部门竟然在很长一段时间
内集体失语？国家计生部门面对张艺谋这类
公众人物和面对一般百姓之间的态度和执法
力度为何截然不同？在舆论紧逼下，无锡计生
部门才一边发函，一边称“找不到张艺谋”，闹
得全国多家媒体登出“寻人启事”。老谋子的
超生处理延宕至今，当地计生部门负有不可
推卸的责任。

重庆网友“蓝色冰点”质疑：“()*(年，重
庆市有 *+名区县党代表、!,名人大代表和政
协委员因为超生被取消了候选人资格；今年

年初，辽宁省政协委员李青山因为超生被免
职。作为第十届、第十一届全国政协委员，张
艺谋为什么能在自己 ())-年至 ().(年的任
期中，一边享受着政治荣誉，一边顺理成章地
‘超生’？”受访专家指出，在依法办事的速度
和力度上，相关职能部门还有很大进步的空
间，如果国家政策在明星名人面前“选择性失
语”，那么在往后的政策贯彻中，如何取信老
百姓？相关部门应该放下官僚主义，踏踏实实
为老百姓做点事，才能重获口碑。

质疑三

是否有钱就能解决一切？
上海的娄俊律师表示，中国的计生条例

规定，违法生育子女的夫妇要按规定征收社
会抚养费：违法多生育一个子女的，按照上年
度总收入的 (至 ,倍征收，其中重婚生育或
者与配偶之外的人生育的，按照 ,至 /倍征
收；每再多生育一个子女的，依次增加 -倍征
收。这样算来，对年入数千万的张艺谋而言，
保守估计这个数字超过 .亿。目前，计生部门

已经要求他申报个人收入并向社会公布。此
外，他的妻子陈婷生育第一个孩子时才 .0岁，
尚未到法定婚龄，“非婚生育和非法收养子女
的，同样要按规定征收社会抚养费。”娄俊说。

但是也有网友质疑，虽说 .亿已算天文
数字，但对于张艺谋来说并非担负不起。那么
这次的“超生”事件，是不是罚了款就没事了
呢？如果光靠钱就能解决问题，如何体现“法
律面前人人平等”呢？

社会学专家张雪梅认为，从某种意义上
来说，公众对“超生门”超乎寻常的关注，反映
了其对“特权类”人群的厌憎，也使得这件事
情超越了娱乐事件的范畴。“对于相关职能部
门来说，获得了张艺谋夫妇的超生证据和相
关资料只是依法办事的第一步，如何依法依
规进行处理，处理的结果如何，都是其应该正
面回答，同时向社会公布的问题。”她认为，此
事既然已经捅开，就应该做得公平透明些，最
好能把处理的具体过程以及法律相关条款依
据公布，让老百姓来评判处理结果是否公正，
而大众的监督对计生部门也算是个警醒。
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! ! ! !今年 !月!南方某娱

乐周刊在官方微博爆料

称"#去年张艺谋和张伟

平分道扬镳之际!曝出张

艺谋秘婚!且已生 "个孩

子$ 近日记者终于勘破张

家行踪!目击张艺谋之妻

陈婷携两子齐赴伦敦!并

一起回京返回张艺谋公

寓%%&在该刊曝光的封

面可见两个小孩的照片!

并配有#张艺谋两儿子独

家曝光&等字眼$

该爆料引发轩然大

波! 据内部人士透露!神

秘爆料人获得爆料费用

之后!将其全部捐献给了

慈善机构$ 此后!网上又

开始传言张艺谋生了一

堆 #葫芦娃&'((除了和

陈婷及前妻肖华所生的

#个孩子! 还和另外两名

女子育有 "个孩子$ 江苏

省计生部门)无锡市计生

部门当时就此事曾分别

做出回应!表示正对张艺谋#超生&一事加紧

调查核实!当地计生部门又多次表示!有调查

结果将及时公布* 但调查一直无新进展!据

称! 计生部门工作组已于半年内前往北京 $%

多次寻找张艺谋无果* 而张艺谋方面在半年

多时间里坚持保持沉默!引发舆论哗然*

上月 &'日! 无锡计生部门官方微博透

露!备受社会关注的张艺谋涉嫌#超生&一事

有了新进展"张艺谋+陈婷夫妇已委托其代理

人携带相关资料到无锡滨湖区计生部门接受

调查,计生部门称正依法依规进行处理!处理

结果出来后向社会公布,

$&月 $日晚间!被#超生&传言折腾了很

久的张艺谋! 又通过其工作室发表了一份声

明!承认自己与陈婷育有两子一女!愿意接受

无锡市滨湖区计生部门的调查! 并对由此造

成的不良影响表示歉意,
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一句“向公众致以诚挚的歉意”无用，大众质疑再起———

透过“超生门”三问张艺谋

! ! ! !张艺谋超生引发的争论持

续蔓延!有圈内人士表示!张艺

谋只是庞大 #明星超生游击队&

中的一员!只不过#树大招风&!

让公众更加关注而已, 从娱乐圈

到体育圈!超生事件可谓#一抓

一大把&!很多明星都违规实

现了#多胎梦&,
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! ! ! !王宝强!&%$& 年 # 月!因-天

下无贼.-士兵突击.声名鹊起, 随

后在老家花 !% 多万为父母建新

屋!并已结婚生子, 日前!私生活

并不太招摇的王宝强! 又被曝出

已秘密陪妻子马蓉到美国洛杉

矶!准备生两人的第 &个孩子,

! ! ! !田亮! 妻子叶一茜在今年初

已经为他顺利生下第 & 个宝宝!

而且是个儿子, 人们质疑田亮超

生!是否应该受处分时!陕西省体

育局表示! 田亮在今年初就已卸

任游泳中心副主任一职,

! ! ! !姜文：&%%(年 '月!周韵为姜文

生下一子, 两年后!姜文与周韵的第

&个孩子在香港出生!加上与法国前

妻所生的女儿!姜文成为"个孩子的

父亲, 但由于他已有法国绿卡在手!

所以按政策并不算超生,

明星#超生$一览表

! ! ! !景岗山!两个孩子都是在国内出

生!这无疑也属于#超生&范畴,

景岗山女儿的#黑户口&怎么解

决!景岗山表示!因为岳母在海外的

关系!所以他们可以举家移民!届时

女儿的户口问题自然解决,

! ! ! !孙楠! 与买红妹离婚后! 迎娶潘

蔚! 随后孙楠便拥了有自己的第 "个

孩子,因潘蔚已有一个孩子!不少人质

疑他俩再生是否符合计生规定, 据西

安的民政部门表示! 孙楠再生小孩属

于违规行为!必须征收社会抚养费。
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